

# PRESENCIA OBRERA

Front Obrer de Catalunya  
Federado con el Frente de Liberación Popular

nº 7  
enero-febrero 1965

## UN PASO ADELANTE

Cada vez más, los trabajadores vamos tomando conciencia de nuestra situación de clase oprimida. Desde mayo del 62, dos años de la gran huelga de Asturias y de las huelgas del País Vasco, Cataluña, Levante, etc. la clase obrera ha ido venciendo el miedo, plantando sus reivindicaciones y apoyándolas con acciones. Los de 1962, se han ido sucediendo huelgas en distintos lugares de toda España, en Asturias, Santander, Bilbao, San Sebastián, Barcelona, de campesinos en Andalucía; los planteos se han sucedido en numerosas fábricas en todos los puntos del país y especialmente estos últimos meses se han incorporado a la lucha con gran combatividad los trabajadores madrileños.

En todas estas acciones, se ha puesto de manifiesto la inutilidad del Sindicato Vertical, que no sirve a los intereses de los trabajadores y es un arma al servicio del estado y los patronos para controlar a los obreros, y se ha puesto en evidencia la necesidad de un SINDICATO OBRERO en el cual los trabajadores podamos defender nuestros intereses.

Paso a paso vamos dándonos cuenta de la NECESSIDAD de este sindicato obrero, y por tanto de la necesidad de más libertad para poder organizarnos; también somos conscientes de que estas reivindicaciones no se obtienen por "las buenas" sino que sólo por medio de la lucha consciente y organizada se CONQUISTAN.

En este sentido, la manifestación del día 23 ante el edificio de Correos y de la C.N.S. ha sido un importante paso adelante en la lucha por el SINDICATO OBRERO, y ha sido un nuevo golpe al Sindicato Vertical. Nos tienen miedo ya, hablan de separar la C.N.S. del Movimiento Nacional -!como si eso fuera libertad!-. Nos hemos reunido 3.000 trabajadores gritando "Libertad Sindical", somos ya una gran masa que está unida, sin miedo, dispuesta a la lucha, conscientes de que hemos de pedir algo más que un aumento de salario.

Ante el Plan de Desarrollo y todos los planes de la burguesía este es el camino de la clase obrera.

-----  
Riendo con su comodidad, los turistas y el capital extranjero, y no debemos permitirlo.

## "DESARROLLO" ¿PARA QUIÉN?

Los grandes patronos y banqueros montaron su gran propaganda sobre el Plan de Desarrollo, y ya vemos los resultados. Suben y suben los precios porque el campo marcha peor que nunca. Porque nadie se preocupa de aumentar la producción agrícola pensando que algún año hay buenas cosechas. ¿Quién lo paga? Nosotros, los obreros. Los patronos, sobre todos los de la propaganda, si no fuera por nuestras exigencias de mejorar los salarios ni se enterarían de que suben los precios. ¿Se preocupan de hacer algo para que bajen? Nada, claro está, !como no los afecta!. En sus bancos, en sus fiestas, comidas, reuniones, están junto a los grandes propietarios agrícolas y no quieren enfrentarse a ellos realizando en el campo las reformas necesarias. Tanto es así que todos critican la política agrícola, pero no se atrevan a tocar a nadie en el ministerio de agricultura. Algunos patronos incluso se alegan de las dificultades de la subida de precios. Creen que podrán explotarnos más, sacarnos más jugo. Como podemos aumento de salarios interpretan que pueden revisar los tiempos, robárnoslos, exprimirnos más y más. Creen que es más fácil enfrentarse a la mayoría de los obreros que a los pocos propietarios del campo. Cuentan con que no tenemos armas de lucha. El Sindicato y la organización obrera, nuestras armas desde hace dos siglos, no existen jurídicamente en España. La CNS está dominada por los patronos y en cuanto hay conflicto o huelga cierra sus puertas para que se abran las de las comisarías, eso cuando la función mínima de un sindicato es precisamente recoger fondos para mantenerse en caso de huelga.

Si queremos que el desarrollo económico nos sirva para algo, tenemos que conquistarla, hay que arrancar nuestros derechos de clase trabajadora y productora, hemos de convertirnos de clase dirigida a clase directora. Los patronos son incapaces de crear riqueza para todos, ~~deudas~~ y universidades para todos, medios de transporte para todos; el capitalismo ~~no~~ quiere robarse de nuestras exigencias ni capital extranjero, quiere seguir con su

CONTRA LA SUBIDA DE PRECIOS

PARA CONSEGUIR AUMENTO DE SALARIOS

PARA QUE NO NOS EXPLOTEM

PARA CONSEGUIR NUESTRO SINDICATO

PARA ACABAR CON EL CAPITALISMO

Tarrasa, 13 noviembre 1964. - Ya dimos esta noticia en PO 6, pero la recordamos porque marca el inicio de la actual lucha provocada por la inicua subida de precios y por la conciencia creciente de los obreros españoles. La tarde de ese sábado 13, unas 250 personas bloquean la puerta del mercado sin dejar entrar. Se anima el ambiente, unas 1.000 personas se dirigen a manifestar sus exigencias ante el ayuntamiento. El toniente alcalde recibió a una comisión de seis hombres y seis mujeres que expresaron la protesta general por el alza de los precios. Contestó: "Os prometo que vuestra protesta será llevada a los organismos competentes. Serán estudiadas y comunicadas por los medios de difusión". La manifestación se dirige después hasta la CNS, con los gritos de "Libertad Sindical". Del 15 al 17 sube la brigada político-social a Tarrasa y detiene a 10 obreros, ocho son puestos en libertad muy pronto.

Barcelona, noviembre 1964. - Se reúne la Comisión Obrera de Barcelona, cerca de 300 delegados sindicales representantes de 59 empresas, y deciden presentar a la CNS una carta firmada por los obreros de Barcelona, exigiendo: Salario base para el poén de 200 Ptas. por 8 horas de trabajo, escala móvil, derecho de huelga y libertad sindical.

Barcelona, 6 febrero 1965. - Durante la semana aparecen en casi todos los barrios obreros, octavillas llamando a la manifestación frente a los mercados. El sábado 5 paro que tienen miedo de que estemos juntos y nos sintamos fuertes- todos los mercados están copados por la policía. En cuanto algunas mujeres discuten se acerca una pareja de grises. En la Barceloneta, en pl. Virrey Amat, en pl. Salvador Anglada, se reúnen grupos de obreros y mujeres, pero no llega a formarse un bloque de manifestantes. En casa Antúnez hubo una concentración. En la Rbla. de Pueblo Nuevo llegaron a reunirse unas 400 personas que pasaron de arriba abajo pacíficamente ante la policía. En Hospitaler, en el antiguo mercado del Born llegaron a reunirse unas 200 personas, hubo gritos dentro del mercado y detuvieron a una mujer, que más tarde fue puesta en libertad.

Villanueva, 8 febrero 1965. - Planta en "Fundiciones Industriales, S.A.". - Todo el lunes 8 y toda la mañana del martes 9, los obreros (unos 700) entraron en las naves y se colocaron ante las máquinas, pero no trabajaron. El malestar empezó con una discusión sobre los puentes. Los obreros preferían no hacerlos, porque con ellos se les descontaba de la semanada unas 200 ptas. y luego, al ir recuperando, sólo cobraban 8 ó 10 ptas. más durante una serie de semanas. En el Jurado, compuesto de 8 obreros y 4 empleados, los obreros quedaron de acuerdo en votar contra los puchtes; pero dos de ellos, Pujol y Herráiz se echaron atrás y votaron contra los obreros con los empleados; el voto del presidente decidió la cuestión a favor de la empresa.

El segundo motivo de descontento vino por la imposición de nuevos métodos de trabajo por el técnico Sr. Torres: se implantaban en algunas máquinas nuevos tiempos que hacían marcar !mínimos superiores a los máximos anteriores!, para toda una serie de obreros este sistema había hecho desaparecer las primas. ¡Bonito sistema para reducir los salarios! ¡Más productividad y menos paga!

Ante esta situación el lunes empezó el plante en la sección de aros, y rápidamente se extendió a otras secciones. La dirección intentó como fuera que trabajase alguna máquina. El director bajó a hablar con un obrero, pero se negó. Dijo: "Si me pongo a trabajar me romperán la cabeza con una llave, o me cambiarán la cara al salir". El director prometió llevarlo en coche a su casa; pero se siguió negando. Unos cuantos traidores, al extenderse el plante, se dedicaron a "discursear" a los obreros pidiéndole que volvieran al trabajo; eran Muella (sobre todo), Borrego, Morenadal, Porta y Olivé (este vocal nacional).

TV noviembre !Hace ya tres meses!. Ullastres, ministro de comercio, dando prueba de "inteligencia", comunica en una entrevista que en cinco días parará la subida de precios.

!Sin comentarios!

Se realizó una reunión en que a un lado estaban los obreros y al otro el patrono, jefe de personal Sr. Pons y algunos representantes de la CNS. Dijeron -como si se comprometieran- que primero trabajar y luego se discutiría de primas, lo que algunos interpretaron como una promesa. Influyó mucho en la vuelta al trabajo el rumor de que la dirección estaba en tratos con capitalistas americanos para que aportasen capital y éstos exigían poder cambiar la plantilla; se decía que el plante sería simplemente la ocasión para efectuar los despidos necesarios. Es posible, sin embargo, que el plante se reanudase, sobre todo si no se mejora el sistema de tiempos y primas. La empresa de todos modos, ha pedido un aumento de salarios. En cuanto haya pasado un tiempo, intentará, parece ser, exigir nuevos mínimos. ¡No hay que dejarse engañar!

Barcelona, 25 febrero 1965. - Como apoyo a la Comisión Obrera de Barcelona -representante de 300 vocales del jurado y enlaces sindicales- que debía presentar a la Delegación Provincial de Sindicatos, la carta ya explicada en la página anterior, se convocó una manifestación en la Pl. Antonio López, delante del edificio de Correos, para el día 23, a las 7'30 de la tarde. Los tres días anteriores se presentó la Brigada Político Social en casa de los miembros de dicha Comisión, dandonos a veinte de ellos, pudiendo algunos escapar a través de patios y terrazas.

El día 23 varias horas antes de la manifestación estaba "tomando" todo el espacio comprendido entre la Pl. Antonio López, Pz. Colón, Vía Layetana (donde se halla instalado el edificio de la CNS) y calles adyacentes por más de 500 grises y la Brigada Político Social en pleno. Los manifestantes, en número de 3.000 protestaron durante hora y media, hubo gritos de "LIBERTAD SINDICAL", "LIBERTAD", "FUERA POLICIA, FUERA". Ha sido una de las manifestaciones obreras más importantes de los últimos años en Cataluña. Se practicaron unas cien detenciones, siendo puestos en libertad el día siguiente la mayoría. Quedaron en La Modelo, 24 detenidos, de los que 16 están actualmente en libertad.

Tarrasa, 27 febrero 1965. - Aparece a mediados de mes una octavilla de "Oposición Sindical Obrera", expresando una protesta ante la subida abusiva de precios, la inutilidad de los sindicatos verticales, y la necesidad de crear comités o comisiones obreras en cada fábrica "integradas por los trabajadores más combativos". La crisis de la industria textil, mantiene en paro 8.000 obreros, los precios suben y suben y contantamente, Ayuntamiento y CNS prodigan falsas promesas. Se convoca manifestación para el día 27. La tarde de ese día, empieza a reunirse gente, primero 300, luego llegarían a ser más de 1.500. Las "autoridades", asustadas por la concentración, hacen salir la Guardia Civil con fusiles, e intentan ampujar con ellos. Pero los obreros, encabezados sobre todo por las mujeres, no ceden, gritando "Pan y Trabajo", "Plan y Trabajo", "Libertad Sindical". Dieron a siete obreros.

Bilbao, 5 marzo 1965. - La clase obrera del Norte, de los grandes centros siderúrgicos y metalúrgicos, no podía faltar en la lucha emprendida para que se reconocan nuestros derechos. Como en Barcelona como en Madrid, como en todas las Universidades de España, 5.000 obreros metalúrgicos se manifestaron en Bilbao la tarde del viernes, 5, al grito de "LIBERTAD SINDICAL".

**OBRERO :**  
**DIFUNDE**  
**PRESENCIA OBRERA**  
**ENTRE TUS COMPA-**  
**ÑEROS**

**AFIANCEMOS EN LA LUCHA POR LA CONQUISTA DEL SINDICATO OBRERO; QUE EN CADA FÁBRICA SE FORME UN COMITÉ PARA PLANTEAR NUESTRAS REIVINDICACIONES A LA DIRECCIÓN.**

**REFLEXIONEMOS  
SOBRE  
LOS HECHOS**

La clase obrera ha denunciado siempre que en el capitalismo se trata a los obreros, como fuerza de trabajo, como una mercancía que se compra y se vende por un precio (el salario), que no debe ser muy elevado para que el costo de las mercancías que los obreros producen sea muy alto y se logren así, beneficios. También ha denunciado y luchado contra el hecho de que los empresarios se apropien gran parte del fruto del trabajo obrero y decidir

muy elevado para que el costo de las mercancías que los obreros producen sea muy alto y se logren así, beneficios. También ha denunciado y luchado contra el hecho de que los empresarios se apropien gran parte del fruto del trabajo obrero y decidir

ellos lo que se hace con ese dinero: guardárselo en Suiza, invertirlo en el campo, invertirlo en tal tipo de sector o en tal otro. Los hechos que ocurren en España, son buenos ejemplos de ese mecanismo. Como los empresarios agrícolas han decidido no invertir en el campo porque los precios da beneficios bajos, los años en que el clima va mal, se produce poco y suben los precios, pagando las consecuencias el obrero. Los empresarios industriales, no quieren enfrentarse a los agrícolas o invertir ellos, pero tampoco quieren perder en sus beneficios y pagar más a los obreros. Al fin y al cabo, no les importa como vivamos, "hay que apropiarse los cinturones" nos dicen. Pero los obreros no nos quedamos con los brazos cruzados -sólo nos faltaba eso- exigimos un aumento de salarios que nos permita vivir. Los patronos lo aprovechan para exigirnos mejores y mejores rendimientos, cuando lo que hacen falta son máquinas más modernas. No debemos permitir esa irracionalesidad que nos perjudica. No tenemos autobuses cómodos y se producen coches y cochecitos para burgueses; hay follones en la universidad precisamente porque no hay dinero para la educación, porque no hay oportunidades de estudio para nuestros hijos como consecuencia de que no se dedique ese dinero. Exijamos nuestros derechos. Pero para ello, debemos tener medios de lucha. Eso es lo que el capitalismo español no acepta. Para eso ha montado esa estructura que es la CNS que sirve para todo, menos para defender nuestros intereses. Que no nos apoya en la huelga, que no nos permite elegir a los dirigentes. Exijamos SINDICATO OBRERO. El sindicato formado por los Comités o Comisiones de Fábrica que representan nuestros intereses, que no ceda ante los patronos, que sea la base del futuro "control obrero de las fábricas". Los obreros de cada empresa debemos elegir y apoyar a los más combativos, a los más conscientes, que sean representantes directos de nuestros intereses, que formen los cuadros del nuevo sindicato obrero que ha de acabar con la CNS y en el futuro de la organización obrera que dirigirá las fábricas en vez de los patronos.

LA LUCHA OBRERA EN MADRID. - Diciembre. Reivindicaciones de los empleados de Banca. - Antes de fin de año podía verse en las Avenidas de Madrid, en el Pº. de Gracia y Pl. Cataluña de Barcelona, y en otros lugares céntricos de provincias españolas, concentraciones de empleados de Banca manifestando su descontento ante la subida de precios, la inutilidad del sindicato, la ignominia del Convenio que se esperaba. Ha llegado a nuestra redacción un escrito de las Comisiones Obreras de Banca de Andalucía, Aragón, Cataluña, Centro, Levante y Norte: denuncia la ineficacia de los representantes ante el nuevo Convenio, pues el horario de 8 a 3, que se pide se impondrá cuando quieran los banqueros y porque el porcentaje de aumento de salarios, es muy inferior al de subida de precios; pide también "¿por qué junto al alza de precios y salarios no se publican las cifras de aumento de beneficios?". Hay que señalar que en noviembre, la CNS hizo cesar de su cargo a varios enlaces nacionales, por oponerse a una maniobra de un gran banco de Madrid, que imponía un convenio con peores condiciones que el reglamento nacional.

#### SEGUNDO

#### EL CONVENIO DE LA METALURGIA

~~ABRIL 1964~~ Esta es la historia larga que debemos conocer todos los obreros, todos los que tenemos que sufrir las actuales condiciones de vida.

En abril de 1964, con motivo de la celebración del Congreso Sindical, los trabajadores madrileños acudieron en masa al edificio donde aquél tenía lugar, pidiendo Sindicato Obrero, y derecho de huelga. La organización obrera denunció la farsa del Congreso porque, 1) los patronos formaban parte del mismo, 2) la pretendida representación obrera no era auténtica, 3) los principios doctrinales que inspiraban el Congreso no representaban los intereses de la clase trabajadora.

En este mismo año, en el mes de Enero, debía renovarse el Convenio Provincial del Metal. Pero la Sección Económica del Sindicato (la patronal), justificó la invalidez de la denuncia por un defecto de forma y consiguió la prórroga del Convenio por un año.

De nuevo fueron alzados los precios de los artículos de consumo de primera necesidad y los salarios quedaron aún más reducidos en su capacidad adquisitiva. Ante esta situación, los trabajadores hicieron llegar su descontento ante el Sindicato a través de sus jurados y enlaces más responsables. La representación económica (po-

tronal) prometió tomar en consideración la petición y conceder un aumento de salarios. Las conversaciones duraron desde enero hasta julio, más en que la patronal incorporadamente comunicó que el aumento no se concedería.

Se volvió a plantear la cuestión ante las autoridades, mediante telegramas al Ministerio de Trabajo y Delegación Nacional de Sindicatos, estableciendo unos plazos de espera, y en septiembre se reanudan las conversaciones.

Aquel grupo de enlaces y jurados de empresa, imponía a convertirse en la representación auténtica de los trabajadores y mientras ellos parlamentaban en el Sindicato, sus compañeros les apoyaban con su presencia en forma de una manifestación delante del edificio.

El 2 de septiembre, cerca de 500 trabajadores, la mayoría de Pegaso, se manifestaron pidiendo aumento de salarios y la aceleración de las conversaciones sobre la renovación del Convenio. Dejaron dicho que volvería a recoger sus peticiones al cabo de 15 días y así lo hicieron: el 16 de septiembre, más de 1.500 metalúrgicos, se volvían a concentrar ante la Delegación Provincial, enviando un contenedor como delegados para presentar sus reivindicaciones: 20% aumento de salarios.

La gestión fue eficaz en apariencia; el pretendido aumento del 20% quedaba reducido en la realidad a un 2% por el sistema de absorciones de retribuciones ya existentes anteriormente y marginales al salario base.

En el mes de Octubre comienzan las discusiones del nuevo convenio. Los trabajadores presentan su antiproyecto: 1) Vigencia del convenio limitada a un año, 2) escala salarios base, 3) semana de 44 horas, 4) prohibición de trabajar horas extraordinarias mientras haya paro en este sector industrial, 5) equiparación a todos los efectos del salario de la mujer y del hombre, 6) escala móvil de salarios, 7) 25 días de vacaciones, 8) participación en los beneficios.

La Comisión de enlaces y jurados de empresa, era la encargada de reunirse semanalmente con la Sección Social del Sindicato. Las conversaciones sufrían altibajos, la situación se endurecía y la Sección Económica pidió la suspensión de las reuniones con dicha Comisión y el Sindicato se la concedió. Acto seguido la Comisión comunicó a los trabajadores lo ocurrido y redactó un escrito "leído y aprobado ante 300 enlaces y jurados en el Sindicato Provincial del Metal de Madrid, el día 9 de Diciembre", manifestando su protesta por la prohibición de las reuniones.

Para protestar por esta decisión arbitraria, se celebró el día 16 de diciembre, una gran manifestación de obreros metalúrgicos (unos 7.000) y estudiantes (300), ante el edificio de la Delegación Nacional de Sindicatos. Durante una hora la policía cargó contra los manifestantes mientras éstos gritaban "LIBERTAD SINDICAL". La manifestación se disolvió cantando "Asturias" y se practicaron numerosas detenciones.

Mientras, van surgiendo conflictos a escala empresarial; la fábrica Pegaso (5.000 obreros) ha estado cerrada durante tres días a consecuencia de una huelga como protesta contra la negación de la empresa a negociar un nuevo convenio. La dirección, como represalia privó de su trabajo a 39 trabajadores y a 19 de ellos, se los ha privado también de sus casas, propiedad de la empresa. Como consecuencia de todo ello, dichos 39 trabajadores escribieron una carta detallando minuciosamente la situación y actuación de la empresa desde 1958.

En la empresa Manufacturas Metálicas Madrileñas, los obreros de varios talleres, se han negado a hacer horas extraordinarias, porque al usar este sistema, se elimina la posibilidad de aumentar la plantilla y conseguir trabajo a hombres mayores de 40 o 45 años.

Todos estos acontecimientos, dieron lugar a un gran acto de solidaridad de los trabajadores madrileños que en número de 16.000 organizaron una Gran Marcha sobre Madrid, desde las zonas industriales próximas a la ciudad hasta la Casa Sindical. La Marcha fué detenida a la entrada de Madrid por la policía, no obstante 2.000 trabajadores consiguieron llegar hasta ella y manifestarse. Actualmente y gracias a la lucha obrera ya se ha firmado el Convenio de la Industria Siderometalúrgica de Madrid con mejoras para los trabajadores.

LAS REIVINDICACIONES DE LA RENFE.— La RENFE lleva ya varios años haciendo planes de renovación que no se ponen en práctica; pero parece ser que ahora se han decidido a llevar uno adelante. Para realizar la inversión necesaria se acude al capital extranjero y a una cierta cantidad de autofinanciación. ¿De dónde saldrá esa cantidad? Desde luego no se van a tocar los sueldos de los jefes. Hay que reducir costos, pues, se excluye a obreros, se congelan los salarios, sin tener en cuenta que si esa renovación se produce se doblará la densidad de tráfico y hará falta más personal. El encargado de estas maniobras, conocido por sus "buenas palabras" que luego sirven para explotar más, apenas asentado en Madrid, entregó al Juzgado un folleto lleno de buenas disculpas en que los recordaba de paso la baja productividad del ferroviario español respecto al europeo y lo altos que eran sus salarios, que de todos modos reconoce inferiores a los de la industria; desde luego no explica que esa baja de productividad se debe al deficiente estado del material y a la baja densidad de tráfico y que esos salarios incluyen los de los jefes.

Los ferroviarios no han picado el anzuelo. El 28 y 29 de septiembre, algunos propietarios de las estaciones del Norte y de Atocha de Madrid van a la huelga en demanda de aumento de salarios. Se suman a ellos los obreros de los talleres de mantenimiento y conservación. Unos 400 obreros, fueron objeto de una encuesta administrativa, siendo despedidos una docena de ellos. El 10 de febrero, se realizó una manifestación de obreros ferroviarios ante las oficinas de la RENFE. Se impuso pidiendo la presencia del director, que se negó a bajar y llamó a la policía. Cuando llegaron los grises ya se estaba pidiendo la cabeza del director y no su presencia. Los grises disolvieron a porrazos la manifestación de unos 500 hombres. Gritaban "teneamos hambre", "queremos más dinero". Después se han sucedido paros y plantones en diversos talleres y disminuciones de rendimiento. En la IV Asamblea Libre de Estudiantes de Madrid, fué un obrero ferroviario a explicar como todos luchan por lo mismo, por acabar con la oposición, con la CNS, con el SEU, con la explotación.

LA LUCHA UNIVERSITARIA.— En mayo de 1964 y en octubre-noviembre-diciembre, casi todas las facultades de España rompen con el SEU y deciden no hacer ningún caso a los cambios sindicales no elegidos por los estudiantes. La contestación es prohibir las reuniones legales de estudiantes dentro de la facultad y abrir juicio para expulsar de la Universidad a dos delegados electos de Madrid. El 29 de octubre, como réplica, 2.000 estudiantes madrileños se manifiestan en la Cibeles, aguantan dos horas a la policía e interrumpen el tráfico. El 5 de febrero se suma Barcelona, y 600 estudiantes interrumpen el tráfico por la Diagonal; la policía llega tarde. El lunes 8, se manifiestan cerca de 1.000 estudiantes en la Pl. Universitat de Barcelona, pero los policías aguantan duramente. El 18 de febrero se prohíbe en Madrid una conferencia de 2.000 estudiantes se manifiestan en señal de protesta. La indignación llega al máximo. Se reúnen en todas las Universidades de España "Asambleas Libres de Estudiantes" y se decide la constitución de un sindicato democrático. En Madrid, al calor de la IV Asamblea Libre, en que participan también algunos obreros y también catedráticos, unos 6.000 estudiantes marchan e entregar sus conclusiones al Rector. La policía les corta el paso, aguantan 20 minutos, da ducha de agua fría y luego la carga: un estudiante y un policía ingresan en el hospital con diagnóstico de pronóstico reservado; la prensa opta a publicar falsas notas sobre los problemas. Se declaró el 2 de marzo día del estudiante libre, durante ese primer domingo de marzo hay huelga de estudiantes en Madrid, Barcelona, Salamanca, Sevilla, Oviedo, Zaragoza, Granada, Bilbao, Pamplona, Valladolid, Valencia y manifestaciones en muchas de estas ciudades. El 2 de marzo en Madrid se manifiestan en el centro 5.000 estudiantes que aguantan durante 3 horas a la policía. Se entregan documentos en el Ministerio de Educación y en el de Información quejándose por las tendencias noticiales y editoriales de la Prensa Oficial. Herrero Tojoder ha convocado una reunión con los nuevos delegados.— Los estudiantes, como decía un obrero de la RENFE en una de las Asambleas Libres de Madrid, se enfrentan a la estructura conductora de los sindicatos de la dictadura, están en su mayor parte junto a la dictadura, y están demostrando que esas estructuras realmente agonizan. Hablando con un dirigente nos decía: "Es el principio del fin".